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    本报讯（首席记者 孙佳音）昨

天下午，作为第 23届上海国际电影
节官方活动之一，上海科技影都发

布会暨高峰论坛在松江区举行。会
上传出好消息———上半年松江新引

进影视企业 549 家，同比增长
124.08%；一批“十亿级”甚至“百亿

级”的项目陆续开工建设，具有世界

影响力的上海科技影都正在由规划
走向现实。

受新冠肺炎疫情影响，今年上
半年全国院线歇业、剧组停工，产业

链受冲击。“在影视产业下行压力加
大的背景下，松江区在加大服务影

视企业力度、加快项目引进和落地、
优化营商环境等方面多措并举，全

力推进上海科技影都建设。”松江区
委常委、宣传部部长赵勇说。

去年 6月的上海国际电影节期
间，松江区发布了《上海科技影都总

体概念规划》和《松江区关于促进上
海科技影都影视产业发展的若干政

策》（简称“松江 16条政策”），受到
业界高度关注。今年，松江又推出

2.0版扶持新政，进一步拓展支持范
围、放宽补贴要求、鼓励科技赋能，

如将总投资额 2000万元以上的重
大项目补贴金额从 500万元提高至

1200万元，新增对使用智慧影视云
平台影视前沿云服务的补贴等。新

政的实施也将进一步帮扶落户松江
的影视企业度过困难期，助力行业

提振发展信心。

上影乐园二期、昊浦影视基地、
华策长三角国际影视中心⋯⋯随着

上海科技影都的品牌影响力和知名
度与日俱增，发布会上，又有一批具

有重大行业影响力和科技前瞻性的
标杆性项目集中签约。

新签项目中，星空综艺影视研
发基地一期规划面积 96亩，包括综

艺节目录制基地、多媒体后期制作
中心、音乐内容录制生产基地等项

目；腾讯云启智慧影视产业基地将
打造 AI 产业园区、构建企业服务

平台、云公共服务平台、产业市场营
销服务活动平台；时光坐标、莘合影

视等后期特效企业也已确定落户松
江。

影视产品先天具有的高风险和
不确定性，是阻碍行业工业化进程

的重要因素。在好莱坞，业界通过建
立以专业的影视保险公司为核心，

包含制片商、发行商、银行在内的
“完片担保”模式，给投资人和制片

人提供保障。上海作为国际金融中
心城市，理应在金融支持影视产业

方面有所作为。现场，松江区委宣

传部与太平洋保险上海分公司签
订战略合作协议，探索建立完片担

保创新业务模式，运用金融手段转
移影片制作面临的因延时、超预算

等情形产生的赔付风险。
发布会现场，中国经济信息社

对标国际科学量化，特别推出了《中
国影都竞争力指数中期报告》（下称

“指数”）和《上海科技影都建设对标
研究报告》（下称“报告”）。“报告”调

研了国内外十家主要影视基地，并
联合业内资深专家，为上海科技影

都实现高质量发展建言献策。“指
数”发布频率为年度，首期暂定于

2020 年 9 月对外发布，未来计划
于每年上海国际电影节期间发布。
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我是导演
也是被记录者

人物

    “小时候，我

跟姥姥一起生活。”

大鹏回忆说，2016
年因为筹备《缝纫

机乐队》，他有机会

回到集安，“回到姥姥
家，看到一面墙上有很

多的照片，是我们这一大

家子人在不同时间的合影，感

受很奇妙。后来我想，静态的影
像能有这么强大的力量，是不是

我可以用我的摄制团队，来记录
一下姥姥家是怎么过年的？”

于是，他带着剧组工作人员，开
始具有实验性质的拍摄———镜头对

准自己的家人，没有剧本，发生什么

就捕捉什么。“然后我们把所有拍摄的
过程再拍摄出来。我们成立了两个剧

组，一个是《吉祥》，一个是《如意》，一
个拍我怎么拍这部电影，一个是我怎

么拍这部电影。”大鹏进一步解读道，

“大家会在这部长片里首先看到《吉祥》，
在《吉祥》观影过程当中你会提出一系列

的问题，而这些问题会在《如意》的部分中
得到解答。”他坦言这是一次具有实验性

质的拍摄，“非常感谢上海国际电影节的包
容和勇气。”

     “对于生活当中我本人来讲，宁愿我

拍的不是这样的电影。”虽然片名叫作《吉
祥如意》，但坐在记者对面的大鹏始终凝

重。他解释道：“当我们正式开始拍摄，我的

家庭遭遇了一个又一个的意外。意外的量级，
是我们人生当中最重要的事情。”当面对这些

意外的时候，他选择拍下去，选择发生什么就拍
什么。在制作的过程当中，大鹏犯了难，“我面对

那些素材的时候，时常要回到那个时间点，去看那个

时候发生的事和自己。”他顿了顿说，“即使没有这些

意外，这部电影也会诞生，只是不是这个样子。”
大鹏欲言又止，眉眼里全是哀伤。制片人陈祉希不

得不补充说：“导演本来想回乡拍姥姥，但准备拍摄的
时候，姥姥摔了一跤就再没有醒过来。”80个小时的素

材，或许每一次打开、翻阅和剪辑，对大鹏来说都是又
一次把伤痛打开，又一次让他接受那样一个场面和那

样一个情境。陈祉希哽咽着说：“我不知道导演有没有

在那一刻想要放弃，但是最终他还是咬牙把所有的事
情做完了。”

    把自己家里的故事拿出来给观众，每一个家人

便都有可能成为这部电影被讨论甚至争议的一部

分，其实要背负很大的压力，要拿出非常的勇气。但

大鹏还是那么做了。“如果看了这部电影，能想着常回

家看看，我觉得就很值得了。”大鹏说，勇气不止属于

他一个人。姥姥意外离开后，完成这部电影的拍摄，其

实成了大鹏一大家子的心愿，“拍摄全程没人反对或提

出异议，他们是农民、出租车司机、北漂的，都是普通人，

却对我都很信任 ，这让我很感激也很感动。”

影片中有一场年夜饭的戏，足足 8分钟，从其乐融融到激烈争

执，令人唏嘘感慨。“事实上争吵持续的时间更久。但第二天发生了
什么呢？我们一家人，在阳光下面一起照了一张全家福，大家又露

出了笑容。”大鹏说，这就是家人，在一个又一个事件当中，在漫长
的时间当中，互相编织出柔韧的关系。他红了眼眶，再重复了一遍

说：“我很感激我的家人。” 首席记者 孙佳音

大鹏展翅

      

    “我之前有一部金马获

奖的短片叫《吉祥》。 当大家

看到《吉祥如意》这个标题的

时候一定会问， 它们之间是

什么关系？ 它是一个短片的

加长版。 ”本届上海国际电影

节金爵奖入选剧情片 《吉祥

如意》 昨天在上海影城首次

公映， 导演大鹏不再是印象

里那个搞笑者， 他带着几分

诚恳，更带着几分哀伤，坐到

了记者对面。 他说：“很难用

纪录片还是剧情片来界定这

部电影，因为片中‘演员’大

都是我的家人， 他们在电影

当中的角色就是他们自己 ，

我也是被拍摄者。 ”
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记者手记
《吉祥如意 》导演
大鹏分享创作故事

    很多人不知道， 大鹏最早来上海国际电影节，

是以出镜记者的身份。 “那时候，我在红毯的边缘，

穿了一条短裤。 有一个保安大哥说，你这是不尊重

我们上海国际电影节，你至少穿一条长裤。 ”于是他
跟摄影大哥互换了裤子，再回到红毯后躲在别人

后面。

“2015年，我带着《煎饼侠》第一次来到上海

国际电影节走红毯。走过红毯的时候，我拼命望向
那个位置，我看到了很多当年的同行。”那个晚上，

大鹏在后台想好了，如果有一天他能在上影节

得奖，想要说的话。

从那年竞逐电影频道传媒大奖，到带着

《缝纫机乐队》入围上影节亚洲新人奖，再到
今年大鹏带着《吉祥如意》入围金爵奖。因为

疫情，今年金爵奖取消了评奖和红毯，但大
鹏依旧把新片的世界首映留给上影节，他

说：“很感谢上海国际电影节陪伴我一步
一步往前走，我希望下一次再来的时候有

机会说出那句话。 ”

或许，不是每个人都像大鹏那样
“幸运”，但上海国际电影节也的确陪

伴和见证过，很多电影人的成长和蜕
变。本届金爵奖另一部华语剧情入选

片《风平浪静》的导演李霄峰，几年前
曾带着《少女哪吒》来过亚新奖，

他的《追踪》也是上影节创

投出来的项目。 若往前

数，15 年前 28 岁的

宁浩凭《绿草地》摘

得亚新奖“最受欢迎

影片”， 去年他回到

上海，担任这一奖项的

评委会主席。

走过 27年光影之

路，上海国际电影节逐

渐形成包括短视频单

元、 金爵短片、

创投训练营、

电影项目创

投、亚洲新

人奖、金

爵 奖

在 内

的六级

新人阶梯

型培育体系，

为有梦想、有才

华的电影人搭
好平台、架好

阶梯。

荨 大鹏想到
姥姥，眉眼里
全是哀伤


